

Dpto 4687

Arte y Cultura

000 (14) 380

"Estética del pesimismo"

"Adiós Muchedumbres"

José Angel Cuevas, Editorial América del Sur
Santiago, 1989, 30 páginas

Entre la nostalgia de los Beatles, James Dean, Elvis Presley y el tristeza que le produce el quebré de la democracia, José Angel Cuevas, poeta chileno, testimonia el pensamiento de una fracción de la juventud chilena de esa época cautivada por la ideología izquierdista, la música rock y ansias de libertad en todos los ámbitos.

"Adiós Muchedumbres" es una antología de la obra poética escrita por el autor en distintas épocas de su vida. Así, en "Contravidas" nos encontramos frente a una visión pesimista procedente de su convicción subjetiva de que las cosas en el mundo se encuentran en un estado deficiente y que nada mejor se puede esperar del destino, puesto que la existencia del hombre se ve inmersa en una cadena de frustraciones y sufrimientos. Visión compartida, por cierto, con las filosofías de Hartmann, Bahnsen y Schopenhauer, (de este último, su falta de éxito en la vida, inclusive en el amor, acentuó en él un pesimismo mordaz y agresivo dejando una gran huella, más que en filosofía, en el piano de la literatura pesimista). De esta manera podemos apreciar el poema "Valerse por si mismo":

"No quiero dormir ni una noche / en el Parque Forestal / ni dejarme golpear la cabeza con un coligüe / estar en boca de nadie. / No quiero que Dios me ayude / ni yo ayudarlo a El. / Que las cosas sigan como están / para que pronto reventemos todos".

En un estilo realista donde los giros populares, las palabras finas y vulgares se entremezclan, empleando un lenguaje corriente donde los anglicismos y neologismos no le son ajenos, José Angel Cuevas inserta una fuerza retórica profusa a su discurso narrativo, un flujo verbal lleno de recurrencias, una yuxtaposición de los modos de decir, oscilaciones y anacolutes imbuidos del ludismo e imaginación extrema tan característico de los poetas actuales.

Como consecuencia de este sentimiento de incapacidad, en "Introducción a Santiago" es móvil de una crítica sistemáticamente demolerda que se venga con resentimiento, encontrando en la "ironía" una forma compensadora a esta impotencia donde abre camino a un sentimiento de amargura ante su reiterada contemplación de los defectos y la malicia del mundo, fundamentando internamente la justificación de su protesta a esa sociedad que no lo satisface.

En "Canciones rock para chilenos" continúa el reproche al mundo impregnando su estado de ánimo con tonos de amargura y descontento, a veces de resignación. De igual manera podemos percarnos de lo antes mencionado en su poema 6: "Seguiré la conversación consigo mismo / en otra parte / fumando como condenado / cuando la noche llegue. / No pido nada, / (He vivido una vida de ratón, ya lo sé) / los últi-

"Estética del pesimismo" [artículo] Mario Tomás Schilling F.

Libros y documentos

AUTORÍA

Schilling, Mario Tomás

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Estética del pesimismo" [artículo] Mario Tomás Schilling F.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)